

LUZ para nuestros pobres cerebros oscurcidos por la ignorancia.

¡LUZ!

Semanal Libertario.

FARO que nos guiará por el verdadero camino de la emancipación.

Batrinarío y de protesta, escrito por trabajadores en defensa de la mujer y de los trabajadores mismos.

Segunda etapa.

Méjico, D. F. Sábado 21 de Julio de 1917.

Número siete.

Escarceos Libertarios

Cuando leímos que los bárbaros "en Roma y los demócratas en Grecia, los dioses sagrados" para "emborrachar en orgías esenciales, nos sentimos horrorizados y poseídos de una santa indignación".

Pues cosa igual debiera sucedernos cuando las ideas nobles, las ideas purificadoras, las que exploden con fulgores de diamante, se emplean para fomentar al liberticidio y para profanar los términos "augustos" de la libertad.

Un café en manos de un borbotón causa espanto; un cíntico inspirado, sirviendo de vestido a una letra obscena, es algo monstruoso; porque lo sagrado y lo divino nunca deben profanarse.

La libertad de los hombres debe conservarse, pues como la nieve que saca virtudes celestiales y hace al corazón libre con efectos grandes.

De la libertad no hará jamás un liberticidio, pues nunca fue necesario violenciarla para que la fuerza se haga hablar de tierra o cielo.

Hacé sonar en el órgano el dío final de "Los Eugenios", y aquellas notas inspirarán a quien no las conozca, afectos de amor divino, anhelos de visión beatífica y sentimientos superterreros.

La libertad es el don más grande que la naturaleza ha dado a los seres humanos.

La libertad es la libertad humana, viene del admirado poder de iluminar el ocio del hombre cuando se le da la libertad, pero no es la libertad que, por su parte, viene en el amor divino, que es la libertad de las bondades del espíritu, resaltada más allá de la plena satisfacción reivindicadora y que consiste en que los padres, al dar a sus hijos, siguen y otras personas, así los hacen asistir a las estrellas culminantes de la historia de los pueblos, para reconstruir los heredos que "creyeron" solo sobre la arena de la estupidez.

No profanéis la libertad humana.

Es como las flores de la primavera sorprendidas cuando las divinas perfecibilidades para ser llevadas a florar, la frente de una prostituta o la mesa de una orgía.

La libertad, santa libertad humana, viene del admirado poder de iluminar el ocio del hombre cuando se le da la libertad, pero no es la libertad que, por su parte, viene en el amor divino, que es la libertad de las bondades del espíritu, resaltada más allá de la plena satisfacción reivindicadora y que consiste en que los padres, al dar a sus hijos, siguen y otras personas, así los hacen asistir a las estrellas culminantes de la historia de los pueblos, para reconstruir los heredos que "creyeron" solo sobre la arena de la estupidez.

No, no profanéis la libertad humana.

No debe profanarse la libertad de la élite, no ha de prestarse alas de paloma al rey, al liberticida y veneno que se ensucian las calles con las aguas burguesas de las sordas degradaciones humanas.

La libertad, que penetra en las convicciones, sociedades con diseños de música; que liga a las conciencias con vibraciones de verdad y de reflexión, pura y alta, que a los oídos canta, que ante los ojos pinta, que en los corazones liberales canta, y pinta, suena y convence, ilumina y engrandece, no la lleva a los locazales, no la arrasa, trae al fango mirad que virgen taurina y danza que se vista con petates de jazmín, y se envuelve en telas de algodón que son las telas del amor, de la amistad, de la confianza, de los amigos, de los hermanos, no la lleva a los templos, ni a las iglesias, ni a las mezquitas, ni a las sinagogas, para que encienda en tanto incendio, y la profanación, no la lleva a los impurezas liberticidas que devorán su divinidad sagrada.

Quien ha nacido para un trono de cristal de roca, no merece veneraciones de mendigos. — José López Díaz.

En Pro de la Mujer

Nadie puede interesarle, en el avance de las ideas modernas sin desmoronar a reflexionar, ante la manifestación revolucionaria, practicada en los últimos años con el nombre de socialismo.

Más o menos, en todos los países, se han establecido el yugo secular del hombre. Protestan contra las insignificantes que, en ciertas circunstancias hacen de la mujer su señor inferior y una esclava. Manifiestan estar cansadas de piercer su papel de subalternas, y ante la realidad.

Hombres quieren hacer surgir la realidad *Mujer*. Quieren vivir por y para ellas, mismas, antes que entregarse o venderse al hombre, y aun en el mismo seno de la unidad sexual pretender conservar su independencia. Quieren libertad, y aspirar a la fuerza que su cuerpo, niegan que haya erreores ni errores, que no sea la fuerza de la carne, sino la fuerza de determinadas individualidades, que articulan del socialismo, que claman para que los beneficios de la educación integral.

Antes de empezar la lucha, o mejor aún, para comenzarla, las mujeres deberían poner de manifiesto — lo cual es

LUZ Registrado en la Oficina de Correos como correspondencia de 2a, clase el 14 de Junio de 1917.

Los Sastres se Reorganizan

El 24 último de los corrientes celebróse la primera sesión del Sindicato de Sastres en el salón de sesiones de la 1^a Calle de Tacuba 2 (altos), obteniéndose entusiasmo unánime.

Por lo tanto, habiéndose acordado celebrar todos los martes sus sesiones, se convoca a la reunión el martes próximo las 7 de la noche, donde se pondrá a la consideración del gremio algunas iniciativas que resuelvan de una manera inmediata la situación presente, combatiendo el comercio, beneficiando los gastos que salen de los sueldos actuales.

Comprometidos sastres, adelante, que a las sesiones no falte ninguno!

Esto lo sabe el trabajador porque lo ve, porque lo siente, porque diariamente lo rodea, porque diariamente lo rodea el amor, ¿por qué no existe esta amistad? ¡Ojalá es el nombre social o sindicalístico de tal desorden? ¡Es socialismo?

Es indispensable que los trabajadores de los ministerios se tomen la molestia, de vez en cuando, de dar aunque sea una ligera clase de racionalismo, no con el carácter de profesores de tal materia, sino con el atributo de sinceros convencidos; pues en varias ocasiones hemos oído el amargo apostrofe de los concurrentes: «no hacen caso» y de que las palabras de los profesores no les sirven de nada en el intento de instruir a los demás trabajadores.

No se está bien, es preciso no aposturar por que es necesario ser consecuentes con la enfermedad humana llamada ahuila colectiva; que se acuerde la mayor parte de las veces porque no se la comprende, y porque a veces, comprendiéndosela intensamente y amargamente, deposita un dejo triste en el alma de los que no han sido convencidos de manera definitiva.

Bien está que sea "truene" contra los malhechores del proletariado, tales que piden la muerte de los que pertenecen a la clase obrera, pero si no se aparta de la plena instrucción, de las rutas de la cultura, sin duda quedará ésta que se desborde el río de las olleras que enternecen al que sólo tiene deseos gratos, relajaciones, orgullos e ignorancias, en lugar de uniones, de felicidad y amor; si bien éste es justo, es necesario, casi es indispensable.

Pero, ¿cómo se llama la razón de esa razones? ¡Cuál es el origen, desarrollo y clasificación de un dato que ha tomado adiente en la felicidad del hombre que trabaja?

Si queremos que haya conciencia en los obreros, es necesario que se les dé la cultura, y para ello es necesario que el sindicato estiente al socialismo, empiece con la más simple explicación de lo que es igualdad, de lo que es justicia, si queremos que el trabajador entienda lo que es sindicalismo, empiecen por decirle cómo debe ser justo para que despierte sea razonable; empiecen por decirle que si el socialismo busca la razón justa de las diferencias sociales, el sindicalismo pone frente a frente, pero de manera valiente y práctica, al que busca la preponderancia para establecer la diferencia de clases; digámoslo, en fin, que el socialismo es la única convicción en las que se desentienden y se apoyan los intereses del sindicato, que desentienden y se apoyan los intereses de los sindicatos.

Algunos sindicatos se han convertido en círculo práctico de sociedad libre, y esto es una contradicción.

Dicen unos y otros que las mercancías que vienen del Norte no pagan derechos de entrada, arribarán la industria norteamericana, cuyos productos serán más caros que los extranjeros.

Como qué? Como qué?

Las mercancías norteamericanas tienen más gasto de

Divagaciones

Formas que casi todos los obreros conscientes, y aun muchos intelectuales, niegan que la sociedad actual posea virtudes recomendables, cualidades benéficas para sus componentes, hay que convenir en que tanto los obreros como los intelectuales, exageran un poco.

Privilegios y ventajas de todos los miembros de fortunas o privilegiadas, venían de todos los condiscípulos que puede asistir un razonable mortal, actualmente?

Creo que nadie, por obcecado que esté, se atrevirá a negar esta verdad "folosa".

¿Qué el objeto de toda sociedad es buscar el bienestar de la mayoría?

Conforme. Pero hasta ahora, todavía no está completamente demostrado que los partidos seamos mayoría, a pesar de que muchos lo han adoptado como artículo de fe.

Yo diría a la cara: "y no, no somos mayoría, pero la mayoría, al fin y al cabo, es la que cada día que todo esto pertenezca a muchachas, muchachas personas".

Perdón, son más numerosas todavía las personas que no poseen nada... — dice alguien.

Pues entonces, ¿que los aspi... Es decir, que nos aspi... puesto que nosotros tampoco poseemos más que lo que llevamos puesto.

¿Cómo se entiende esto de que una mayoría se deje explotar por una minoría?

Yo diría, francamente, no lo entiendo.

Otro punto que me preocupa es que en las otras combinaciones de la actual sociedad, que es un numero pobre caíendo las parecen verdaderos contrasentidos. Por ejemplo:

Un individuo vive en la miseria?

Prueba de que trabaja.

Un individuo vive en la opulencia?

Prueba de que no trabaja.

Y así por el estilo, podríamos hacer el examen deductivo de este delicioso sociedad.

Algunos sindicatos, en vez de separarse, no nos consideran enemigos, y se acuerda que las rutas de la cultura, que cuando queremos abordar en estas cuestiones, para procurar siquiera comprender la lógica, ya que no la justicia de su razón de ser, no conseguimos más que internarnos en un laberinto, que, en vez de orientarnos, aumenta nuestra confusión.

Después de todo lo dicho, se verá por qué nosotros, si nos hace tan difícil comprender el curioso conflicto que libra la importación de mercancías de Norteamérica este planeta.

Algunos sindicatos, al contrario, creen que los trabajadores, que son los que producen, tienen que ser más inteligentes que nosotros, opinan que para que haya menos miserias entre los obreros, deben gravarse con fuertes derechos de aduana las mercancías que vengan del extranjero.

Algunos miembros del Congreso de Comerciantes opinan lo mismo.

Los industriales opinan lo mismo.

Y nosotros, por más que le damos vueltas, no comprendemos cómo, obreros, comerciantes e industriales, pueden tener la misma idea.

Y nosotros, en cambio, decididamente, que la miseria del pueblo es una calamidad sin remedio.

Dicen unos y otros que las mercancías que vienen del Norte no pagan derechos de entrada, arribarán la industria norteamericana, cuyos productos serán más caros que los extranjeros.

Como qué? Como qué?

Orientemonos

Casi todos los que nos dedicamos a laborar por la unificación de los trabajadores, hemos prometido, de modo preferente, intensificar la rebelión inmediata en las industrias, a fin de decidirlos a entrar en lucha con sus enemigos.

La tribuna de nuestras asambleas y las tribunas de nuestros periódicos han sido la pautilla donde exhibimos, todo con orgullo y desdén, la trágica muerte de las víctimas y el trágico gesto de los verdugos. Los cuadros de miseria que han desfilado ante nuestros compañeros, son la repetición de las escenas en que figuraron como actores.

La candente verborrea de los propagandistas del nuevo ideal ha roto, en muchas ocasiones, el hielo del individualismo de los oyentes, haciendo explotar el interés y los trabajadores, triunfados por la novedad que les ofreció el espectáculo que se les presenta, y halagados por la perspectiva de un mejoramiento inmediato, se deciden a aunar sus esfuerzos constituyendo sindicatos.

Todos sabemos que nuestras modernas agrupaciones son el resultado de la miserable situación en que se halla el obrero, y que la mediana organización que tenemos ha tenido que ser importante para su consolidación, el entusiasmo del proletario, provocado por la exposición de determinadas ideas. En consecuencia, debemos procurar el bienestar progresivo del trabajador como demostración práctica de los beneficios que queremos.

Hasta la fecha hemos obrado de acuerdo con la lógica deducción que dejamos asentada? Indudablemente que no. Por qué? Porque descuidando la parte práctica del problema que tratamos de resolver, nos dedicamos preferentemente a la cuestión ideológica, con grave perjuicio del fin que queremos.

No se crean que desconocemos las ventajas obtenidas por nuestros sindicatos en su período de lucha intensa; porque ya hemos manifestado en otras ocasiones que se ha conseguido. Lo que pretendemos es hacer más viable el acoplamiento de los sindicatos en nuestro medio ambiente. ¿Qué son los sindicatos? El conjunto de energías individuales, puestas en constante acción para mejorar la condición del trabajador hasta conseguir su completa emancipación, por los medios más prácticos de que se disponga, y conforme a las necesidades del medio en que se vive.

Aspiración la anterior definición global que damos, fuere recogida en la lucha que se lleva a cabo. Lucha, dependiendo de la cohesión que exista entre los miembros de los sindicatos. Por lo tanto, es absolutamente necesario acrecentar el sentimiento unitario de los sindicalizados. ¿Cómo? Difundiendo la propaganda doctrinaria, en el seno de los sindicatos, para poder intensificar la acción de estas agrupaciones.

Está demostrado que los trabajadores del Distrito Federal se muestran desalentados para continuar la lucha; que tienen miedos de los que activamente laboran dentro de sus respectivos sindicatos en épocas pasadas, que aseguran haber renunciado a la lucha. ¿Cuál es la causa del desaliento de unos y el alzamiento de otros? La desesperación sufrida por algunos de nuestros compañeros al percibirse de que los hechos no responden a nuestras aspiraciones. Hemos asegurado a los trabajadores que la organización sindicalista es el medio, más eficaz para defender sus intereses; pero nosotros mismos impidimos que los sindicatos cumplan con su cometido al impedir los acuerdos de estas corporaciones a determinadas teorías. Afirmamos que para que una agrupación pudiera considerarse de éxito del método sindicalista, era indispensable amenazar el peligro de que nos las den más baratas que las que nos sirven nuestros industriales.

Por favor, expliquenlos esto, compañeros, que no lo entendemos. —JUAN TURO.

Protestamos

Hace ya varios días que "El Pueblo" dió la siguiente

"Un motorista y un cochero tuvieron un disgusto os banioso en la esquina de las calles de López y Nuevo Méjico. ... Lo que se habría dicho! ya que esos dos espíritus devorantes de horro y abundante téxico, pero valientes, no es el caso."

El motivo de la desvergüenza fue que el motorista, que guaba el 305 de la Línea de Colonia, chocó con la carreta que guiaba Velásquez causando los desperfectos en el surgiéndole en quinientos pesos.... Habrá, asaco, una tonta "colorada" que valga, inclusive caballos y cochero, tan crecida suma?

No queremos entrar en disertaciones sobre si ya que el reportero estima en una carreta "colorada", inclusive caballo y cochero, en menos de quinientos pesos, sea acaso por vez primera en una cantidad mucho más infame, toda vez que se trata de un lado el imbecil, chascarrillo, se trata de dos trabajadores que en nuestro concepto, son dignos de más respeto que el citado reportero o humerito de quienes buscan la historia de sus "hazañas" en las crónicas policiacas.

Como el insulto que motiva esta protesta se viene repitiendo, aunque en diversas formas, desde las columnas del periódico citado y de otros que tenemos anotados, este organismo escrito por la clase laborante, no puede dejar pasar sin advertir que el conducto torpe de uno o varios de sus noticieros, por su conducta de los presentes líneas, eleva su más endiablado protestismo.

"Hasta cuando se convengaán los compañeros que "El Pueblo" es enemigo del pueblo, así como todos los demás periódicos del estómago, que se dicen nuestros defensores y solo con sus labios demuestran el vil negocio que persiguen los ojos!

Sigamos, sigamos sosteniendo oívros para que nos saquen los ojos!

que limitase su acción a los procedimientos que emplean los sindicatos en Francia, España, Italia, etc., etc., o conforme lo aconsejan algunos autores socialistas. Combatimos tenazmente todo procedimiento que rompiera el círculo estrechísimo de acción, donde erróneamente nos encerráramos.

Las consecuencias de nuestra falta de previsión no se han hecho esperar, y son muchos los fracasos a que nos ha conducido el *proyecto ideológico* que hemos creado en el seno de los sindicatos.

Hay que declarar terminantemente que los sindicatos están hechos para resolver preferentemente el problema obrero en su parte económica; y por lo tanto, su acción no debe tener otro límite que el que marque el principio instinto de conservación.

Ante todo, hagamos que el trabajador tome interés positivo por la organización sindicalista, evidenciándole el criterio amplísimo que debe normar los actos de los sindicatos. Esto es, que nos dé una garantía que lo decide a entrar de lleno en la lucha por la emancipación.

Si conseguimos mantener el entusiasmo de los trabajadores por la unificación, aseguraremos que nuestros sindicatos funcionarán satisfactoriamente." Luis N. MORENO.

SUBSCRIPTORES

LUZ! ha organizado una agencia de periódicos libertarios, esperamos que todo obrero se suscriba, indicando el lugar adonde debemos enviarlos.

Entregamos a todos los grupos que editan periódicos libertarios, en todo el mundo, los siguientes paquetes de folletos y libretas:

Correspondencia

Deseamos saber si en S. José de Coronados, S. L. P., se celebra también la huelga, para ayudarles.

Recibimos 25 ejemplares "Guitarras Obreras", núms. 214 y 215, New York; 10 "Germinal", núm. 4, de la Casa del Obrero Mundial, Tampico; 10, "Palanca Obrera", núm. 4 de la Casa del Obrero, Torreón; 20 "Revolución Obrera", núm. 1, de la Casa del Obrero Mundial, Guadalajara, y un ej. de "Azotes", Durango, y "El Dependiente", Habana.

L. C. Medina: Los 50 ej. que enviaron a la Federación de Sindicatos, se procluyeron coloquios entre los compañeros al precio mencionado, así pues \$20.00 pesos. Recibimos 2 "Revolución Obrera", cuando pasó. La vez temps esa cantidad y en lo sucesivo, al precio de \$10.00 pesos, mandaría solamente 50 ej. a los sindicatos norteamericanos que igual cantidad remitiremos.

J. G. Gutiérrez, Tex. Vuestros entusiasmos nos animan aún más. Gracias por la propaganda. ¡Adelante!

M. R. García, Tex. Atendemos suscripción; envíenos los números para propaganda.

M. Muñoz, Malakoff. Su tarjeta nos dice haber recibido periódico; le mandamos propaganda.

"Trabajo y Producción" Deseamos saber con obre ras de Compa, por que no se publica ni se escribe.

"Palanca Obrera" de Nogales; Son; Arbol Social, de Aguascalientes; y "El Minero" de Sahimbá, Coah.; uno se publica en el exterior. ¿Qué prensa libertaria existe? Conseguir suscripciones. Digale compañeros que el periódico está a su disposición; que procuren hacer algo porque se les había arrebatado.

Miserables!

Importante

El actual Comité de la Federación de Sindicatos Obreros del D. F., por las presentes líneas convoca en primer lugar, a todos los trabajadores organizados a no ir a **intercambio**, de noche de mañana, a las 10 p. m. en el Teatro Juárez, y para el miércoles, a las 7 p. m., a los delegados en el mesón de **intercambio**, 19 de Tacuba 2 (alrededor) para someter el **intercambio**.

Los compañeros no deben olvidar que se ha acordado que todos los domingos haya mitines, y que para evitar el entrometimiento de algunos compañeros, sin inconsciencia, nos creen que, sin hacer algo en favor de los demás, los puestos que llegan a ocupar son honoríficos e inviolables, éstos durarán sólo un mes, pudiendo, así trabajar todos los representantes, como es su deber.

Atrás los fatuos intrigantes! La labor del Comité siempre se justifica con hechos. ¡Unitemos!

Miserables!

Muchos trabajadores del pueblo de Tampico se han dejado caer en huelga.

Digan los patronos que el movimiento es injustificado, porque puesto que los obreros ya se estaban acostumbrando a no comer, a mal vestir y a vivir en estrechuras, comunitad con toda clase de desesperaciones, desde la más infame hasta la más infame ahora resulta contrasentido

que reclamen un poco de comisaría para sus necesidades y que pidan algo de la justicia que canalicen sus demandas. ¡Miserables!

Excitativa en general.

A los Compañeros y Campañeras a quienes hemos estado sirviendo nuestra modesta publicación, sin

lo mismo que comparten, les deseamos que quien esperamos la devuelva en aquél mineral.

— De Sto. Rosa, hemos recibido 6 pesos, por suscripción siguientes: G. Sánchez, M. Bustamante, B. Morales, V. Soto, R. Rojas, G. Martínez, A. Arenas, M. Rodríguez, A. Rojas, F. Enríquez, R. Mondragón y J. Morales. Tomamos nota de nuevos suscriptores, y tan luego quedan terminadas poesías de Lazarus; anunciamosnos. Compañero Olvera Sotiles encargáránsele venta en esa. Recibimos 10 ej. de J. Solís por venta 100 pesos, debe mandarlos 4 ej. más a J. Solís. El centavo que nos dan, nos sirve de ayuda de paquetes y folletos. El "Manifeste de la mujer" y "Luz" no están terminados. De los últimos 5 pesos que hemos vuelto a recibir, en el transcurso de esta semana, le mandamos otros folletos para que los coloque. A O. Vera le enviamos 125 ej. que pide y la colección de folletos.

M. Tobón, Nogales, Ver. Recibimos \$2.00 por venta periódico primera remesa. Si aviso campaños, y ojalá que lo hagan, y se acuerde mandarlos. — Recibimos 50 ej. de "periodico" y solo el ej. de la XXVII, mandamos por correo, se acuerde cobrándole. Tu solicitud guarda mos, te atenderá debidamente.

J. Giles, Orizaba. Recibimos \$0.00 por venta. Las indicaciones que hacemos a los demás agentes, tú y Flores deben tenerlas en cuenta: Les mandamos colección folletos obsequio nuestro. Del ala que salieron solamente grabados alegría (molde en cobre) \$0.00, las plumas fuente están por las nubes.

M. A. Hidalgo, Pachuca. Recibimos 50 cts. timbres correos. Publicaremos cuánto envíe, compañero. Reconocidos por su propaganda, y lo sucesivo a U. Alfonso Arteaga y a la compañera Ramírez; les envíaremos el periódico, pues sabemos J. Torres, Polo y C. H. La idea nos sigue regocijando al periódico! Todos los números les ocupan más que el que solicitan cada vez que salgan.

J. Hernández, Dolores. Recibimos \$0.00 por venta. — G. Germinales 5 pesos para su establecimiento "Luz". E. I. Orozco, Tlaxcala. Recibimos cinco pesos en timbres postales que le hicieron llegar a través de tiendas que no se acuerda. — A. Pérez, Tlaxcala. Recibimos 50 cts. timbres correos. — M. A. Hidalgo, Pachuca. Recibimos 50 cts. timbres correos. Publicaremos cuánto envíe, compañero. Reconocidos por su propaganda, y lo sucesivo a U. Alfonso Arteaga y a la compañera Ramírez; les envíaremos el periódico, pues sabemos J. Torres, Polo y C. H. La idea nos sigue regocijando al periódico! Todos los números les ocupan más que el que cobran la nómina. Tan es así, que desde el primer número ni una letra de ellos hemos recibido.